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从中国边疆观察硏究非洲大陆很有意义

云 南 大 学副 校长 杨泽
？

宇

尊敬的 张部长 、 林会长 、 刘 司 长 ， 尊 敬的 各位老 师 、 各位专 家 、 学者 ，

来 自 非洲 的各位朋友 ：

今天非常高兴也非常荣幸代表云南大学来北京参加刘鸿武教授的新

书发布会 ， 以及 以非洲问题为主题 的学术研讨会 。 首先要代表云南 大学

向刘教授的新书发布 ， 以及浙 江师范大学在非洲学研究方面所取得 的成

绩表示热烈的祝贺 。

刘鸿武教授在云南出生 、 长大 ，
之后在云南大学工作 了２０ 年 ，

１０ 年

前他离开云南大学到 了浙江师范大学 。 可以 说
， 在 目 前的 中 国 在研究非

洲问题方面 ， 刘鸿武教授是最具影响力 的 、 最具权威性 的专家学者 。 在

我看来 ， 在研究非洲方面他不仅著述很多 ， 而且他研究非洲 问题 的一些

思考 、 观点 、 看法 ， 还非常具有独特性 ，
很多方面还具有唯一性。

长期以来刘鸿武教授在非洲 问题研究方面 的理念、 思路 、 方法 、 步

骤等对云南大学社会科学的研究也非常具有启 示性 。 今天发布会上所发

布 的三本新书 ， 全面 、 系统 ， 以问 题为 导 向 。 为我们提供 了怎么样从 中

国的角度尤其是 中 国 边疆 的 角 度 ， 去 了解非 洲 、 思考非 洲 、 研究非 洲 ，

又提出 了怎 么样从非洲的角 度来 了解中 国 ，
研究中 国 ，

思考 中国 的路径 ，

给我的启示是非常深的 。

虽然刘鸿武教授离开云南大学已有 １ ０ 年的时间 ， 但是这 １０ 年来他也

为云南大学在非洲学 的研究方 面做了很多实实在在 的事情 。 我们有云 南

大学非洲研究中心 ， 同时 ， 在教育部和外交部 的关心 下 ，
云南大学去年

又刚刚成立 了中国南非人文交流中心 ， 这两个 中心刘 教授都是学术委员
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会的主任 。 另 外 ， 他还一直帮助我们带博士 ， 带硕士 ，
所 以 云南大学 直

到今天
一直把他当作云大人 ， 云大的教师 。

对于中国的非洲学研究 ， 刚才外交部张明 副部长讲得非常好 ， 讲 了

研究的理念 、 路径 、 目标等 。 以我 自 己 的 看法 ， 非洲研究在今 天 中 国 的

对外研究 中还是一个短板 。 现在 ，
云南大学正处在建设

“

双一流
”

大学

的重要节点上 ， 从学校的 角度我们也非常重视对外关 系方 面的研究 ，
包

括南亚 、 东南亚 、 西亚 ， 包括非洲 问题 ， 云南大学早在 ２０ 世纪 ６０ 年代末

７０ 年代初就有学者研究非洲方 面的问 题 。 今天在 国家
“
一带一路

”

倡议

推进过程中 ， 云南是一个 非常重要 的节点 。 云南大学要服务国 家经济社

会发展 ， 服务国家的外交战略 ， 尤其是服务
“
一带一路

”

倡议 ， 从学校

层面 ， 今后将进一步重点加强非洲研究 。 我希望在这个过程中 能够得到

刘鸿武老师 ， 得到浙江师范大学非洲研究 院 ，
也得到全 国相关的 政府部

门 、 髙校 、 科研 院所更多 的关心支持 、 帮助指导 。 真诚期待刘鸿武 老师

今后继续在科学研究 、 人才培养等方 面给云南大学更多 的关心 ，
虽然他

现在做的 已经非 常好 ， 但是从 学校层面希望他能够花更多的时间 ， 帮助

云南大学做更多的事情 。

最后还要诚挚的感谢教育 部 、 外交部 ， 以及相关 的部 门 、 相关 的 髙

校 、 相关 的研究机构 、 相关的专家学者 长期 以来对云南大学发展改革建

设等各个方面的关心指导 ， 也真诚的 期待各位领导 ， 各位专家学者到 云

南大学来 ， 考察指导我们 的工作 ， 谢谢大家 。


